

危機における理論的意識

三木清

青空文庫

思想の問題は今や思想の危機の問題として現われている。人々は到るところ、あらゆる機会において、思想の危機について語りかつ叫ぶ。しかし彼らは自己の語りつつあるもの、叫びつつあるものが何であるかを理解しない。いな、みずから理解することなく、理解しようと欲することなく、語りかつ叫ぶということがそれ自身また思想の危機のひとつ特徴である。思想の危機の叫びのうちに表現されるところのものは、理論的意識の欠乏であり、まさに「思想の貧困」である。けだし事物の本質を明らかにして思想を発展せしめることがかく叫ぶ者の目的でなく、彼らの目的はかえつて正反対のものである。思想の危機を叫ぶことによつて

あたかも思想を窮迫せしめ、空虚ならしめ、かくて思想そのもののためでなく、むしろまつたく他の意図のために謀ろうとすることが彼らの目的である。このときにあたつて眞実に思想を求める者は、彼らの叫びに迷わされ、驚かされ、恐れさせられることなく、自己の理論的意識をいよいよ鋭利ならしめ、果敢ならしめねばならぬ。そのためには思想の危機が本来いかなる意味のものであるかを明瞭にすることがなによりもまず必要である。

思想の危機とは、これを純粹に理論的に見るならば、一定の思想が自己の反対の思想へ転化してゆくことを意味する。この転化そのものはその思想にとつて危機として現われる。思惟が一定の思想を真理としてそれに固執し、それを永久に自己同一的なもの

としてどこまでも維持しようとすると、この固執され、固定された自己同一性は、自己がまさに在るところのもの、すなわち一面性として、制限性としてみずからを現わすに到る。換言すれば、その思想は自己の偏見であることを顕わにするのである。しかるに一面性と制限性とは、あたかも一面性として、制限性として、虚偽である。かくて最初の真理は虚偽であることが分る。この自己批判によつて一定の思想はその反対のものへ移つてゆく。この推移が思想の危機であり、したがつて危機的とは批判的ということである。かくのととき危機はまことに思想そのものにとつて価値あるものでなければならぬ。なぜなら、それによつて初めて思想は運動し、発展し得るからである。思想はその対立者によつて

否定されると同時に、このものの媒介によつて自己の一面性と制限性とを脱して自己を止揚する。抽象的なものは具体的となる。かかる過程を通して対象は初めて全面的に把握されるに到るのである。このようにして危機こそ思想の富を作るものであり、生命をなすものである。危機のないところには、ただ凝固と死がある。もしそうであるならば、真理を求める思想家にとつては、思想の危機はまさに歓迎すべきものである。自己の思想を否定するもの、それに矛盾するものが現われるとき、彼はいたずらに悲しんだり、恐れたり、憤^{いきど}おつたりすることをしない。彼はそこに自己の思想の批判の契機を見出し、喜んでこの契機を捉え、それを媒介とすることによつて、自己の思想を発展せしめ、具体的ならし

めることを知つてゐるからである。彼の思想家としての活動がこのとき最も活動的となる。思想家たる彼はこのとき最も生き甲斐を感じるであろう。彼の思想は固定したもの、死んだものから、運動するもの、生命あるものとなつたからである。眞実に人生を生きようと欲する者は、生活における危機の経験がかえつて人生を豊富ならしめ、一層眞実ならしめることを知つてゐる。あたかもそのように、眞理を追うてやまぬ者は、思想の危機がまさしく思想を具体的ならしめ、一層眞理ならしめることを理解する。かくて、思想の危機の必然性とその意味とを認識せる人にとっては、危機はもはや危機として、單なる危機としては現われないのである。必然の洞見は自由である。思想の危機の必然性を透察した思

想家は自由なる思想家であり、彼の前には危機はいわゆる危機としては存在し得ないのである。ところで、思想を発展するものとなし、しかもこの発展が自己に矛盾するものへの転化によつて、すなわち危機を通して行なわれると考えるのは、弁証論者である。弁証法的思惟は思想の危機を現実的に克服する道を我々に教える。それ故に我々は言うことができる、思想の危機が叫ばれるときにあたつて、ただ一つ現実的な理論的意識は弁証法的思惟である。しかるに抽象的思惟にとつては、思想の危機は克服されることなくしてどこまでも危機としてとどまる。真理の普遍妥当性——それは抽象的な永遠性である——を信奉する者、真理の自己同一性——それは形式的な不变性である——を主張する者、総じて真

理が矛盾を媒介として発展することを把握しない者、かくのごとき人々は、自己の思想に反対し、対立する思想の現わるとき、それはただ彼の思想にとつてのみ危機であることを忘れて、かえつてそれが一般に思想そのもの、真理そのものの危機であるかのごとく見なし、いたずらに思想の危機を叫ぶのである。彼らにとつて否定は單なる否定であり、矛盾は單なる矛盾の意味しかもたない。彼らは抽象的思惟に固着して言う、真理は真理であり、虚偽は虚偽である。そして彼らは他人だけが誤謬と錯誤に陥る者であつて、自分はこれに反して最後究極的な、絶対決定的な真理の所有者であると考えている。このような人々が、自己の思想に矛盾する思想に出会つたがために、思想の危機を叫べば叫

ぶほど彼らは思想そのもの、真理そのものをいよいよ抽象的ならしめ、非実現的ならしめ、かくてその生命を奪つて死滅せしめるのである。思想そのもの、したがつて彼ら自身の思想をも危機に沈ませる者は、思想の危機を单なる危機と見ることしかできぬ彼らである。思想の本質的な相対性を認識している者こそかえつて思想の生命の発展の絶対性を肯定する者である。かかる人間が自己批判的であるに反して、彼らは独断論者である。彼らは自己の思想を絶対化し、永遠化する。彼らはおそらく人類歴史のお端緒にある者であり、したがつて今後彼らの思想を訂正するであろう人間は、彼ら自身がその思想を訂正した人間に比し、その数において比較にならぬほど多いであろう、ということを彼らは

思つてみない。思想の危機の叫びをもつて我々に向つて来るのは、いつでもこのようないくつかの独断論者である。しかるに独断論とともに我々は純粹に理論的な領域から他の領域へ移されているのを見出す。我々は独断論が本質的には理論的な立場でないことを発見するであろう。純粹に思想する者である限り、何人も自己批判的ならざるを得ない危機に際して、思想の危機の問題に関して何故にかくも独断論者がなお存在するであろうか。

私はこれまで思想を主として真偽という方面からのみ考察してきた。真理と虚偽は、哲学上の用語法に従うならば、思想の「価値」である。あたかも美醜が芸術に属する価値であり、善惡が道

徳のになう価値であるように、真偽は思想の有する価値である。しかもそれはこのものにのみ固有な価値である、と哲学者は考えている。したがつて或る思想は真であつたり偽であつたりするが、我々はそれを善い思想であるといつたりまたは醜い思想であるといつたりすることを許されない。近代の認識論はこのように説くにもかかわらず、現実の生活においては、我々は絶えず、一定の思想を善い思想であると呼び、または悪い思想であると称してい る。それが現実である。むしろ真なる思想、偽なる思想という言葉よりも、善い思想あるいは悪い思想という言葉を人々は一層多く実際生活のうちでは用いているように見える。例えば、かの思想善導という語をとつて考えてみよう。思想善導というのは、真

なる思想へ人々を善く導くということでなく、かえつて善い思想へ人々を導くということを意味している。もしそれが真理へ向つて善く誘導するということであるならば、それはそれが真理へ向つているような形態をとつて現われ得ないはずである。いかなる思想が真理であるかはただ研究を俟つてのみ決定され得ることであるが故に、その場合には、ひとが思想善導の名のもとに思想の自由なる研究を取締つたり、禁止したりするばかりでなく、さらに進んで思想の研究そのものに対する興味を種々なる方法でほかへそらそらなどとすることは出来ないはずである。しかるに思想善導が實際においてはこのような形態のものであるとするならば、そこで問題となつてゐるのは、なんら思想の真偽ではなく、

かえつて思想の善悪であるのでなければならぬ。すなわち、或る思想は取締られ、圧迫さるべきであると考えられるのは、それが悪い思想であり、危険な思想であると、人々の見なしているのによるのである。このように現実の生活の中においては、思想は真偽という理論的価値のほかになお善悪というがごとき規定を具えている。これは明らかである。私はかかる規定を思想の「価値」と区別して思想の「性格」と名づけようと思う。思想の性格を表現する言葉には、善、悪以外に、危険、稳健、反動的、過激的など、その他のものがある。思想は現実においてすべて性格的である。否、我々の日常の生活にあつては、真理と虚偽なる思想の価値は蔽い隠されてしまつて、思想はすべて性格的なものとして生

きて いるのが つね である。

ここに 注意すべきは、思想の価値と性格とが必ずしも相応しない といふ こと である。 善い思想が必ずしも 真なる思想であるわけ でなく、 危険な思想が必ずしも 偽なる思想であるわけ ではない。

しかしながら 実際生活においては、思想の価値規定は埋没されて 認識されることなく、思想は単にその性格に従つてのみ理解され ているが故に、まさしくこのことから 容易に、人々が 善い思想を もつて直ちに 真なる思想であると 考えるに 到る、 といふ ことがし ばしば 生ずる。 善い思想だから、それは 真でなければならぬ、と いう風に、無意識的に あるにせよ 絶えず 推論されている。 かく のごときことは 真理といふことをのみひたすらに 問題とすべきは

ずの学者の間にあつてさえ存在するのである。彼らは自己の思想を真という価値においてでなくかえつて善という性格において意識していることがしばしばである。それだからこそ或る者は彼の思想が理論的に反駁されればされるほど、理論的にその欠陥が指摘されればされるほど、かえつてますますこれを弁護するに到る。彼はこの弁護において或る種の道徳的義務を感じていよいよ興奮する。彼の議論は義憤に変る。学者は今や憂国の志士として現われる。彼は自己と反対の思想を有する者をもつて何らか危険な者、下劣な者、不道徳な者であると見なすに到る。我々は我々の経験において独断論者が最も多くの場合このような現象形態をとつて出現するのに出会うであろう。このとき呼ばれるのはいつでも思

想の危機である。思想の危機の叫びは、かくのごとく、現実においては思想の性格ということに最も多く関係している。思想の危機の叫びのうちに表現されるものは、思想における理論的なものでなくて性格的なものである。

思想の性格というのはひとつの実践的な概念である。それは思想が思想である限りの思想に属するのではなく、思想が人間社会に働きかける関係についての規定である。私が思想の性格の名のうちに数えたところの善悪という概念が道徳的、実践的な概念であることがそれを示している。もしそうであるならば、思想の性格の中には社会の構成そのものが反映されているのでなければならぬ。この社会が階級的構成のものであるとするならば、思想の性

格は階級的な言葉であるはずである。社会の階級的構成は支配階級と被支配階級とに分れている。そしてこの支配被支配の関係が思想の性格としての善悪をおのずから定める。換言すれば、支配階級の利益を表現する思想は、思想として、善き思想であり、そして反対に被支配階級に仕える思想は、思想として、惡しき思想である。すなわち、一定の階級の社会上の優越がその階級の思想の性格上の優越を規定する。支配階級の思想が支配思想であるからである。したがつてこの階級の社会的位置が安定している限り思想の危機は現われない。思想の危機の出現するのは、社会における階級の間の対立、そして矛盾が尖鋭化し、もはや蔽うべからざるものとなつたときである。このとき支配階級は、自己の社会

的位置の不安と動搖とを知り、自己にとつて悪しき思想の出現を直接に思想の危機として感ぜざるを得ない。社会上の危機が思想の危機として表現されるのである。危機にあるのは思想そのものではなくて、かえつて社会そのものなのである。悪しき思想の排撃によつて維持さるべきものは思想そのもの、真理そのものでなく、まさに支配階級なのである。それだから思想の普遍妥当性を説くことはこの階級の永遠性を主張する意味をもつて来る。それだから従来の思想の弁護はこの階級の弁護となつて来る。思想の危機の叫びのうちに表現されるものは階級的なるものであつて、思想的なるものそのものではない。否、思想の危機が叫ばれれば叫ばれるほど思想は反対にますます空虚になつてゆく。それは階

級的独断論の叫びであるからである。そして善い思想と真なる思想とは合致するのでなく、かえつて背致しているからである。思想そのものの立場からいえば、社会における批判的な階級、すなわち新興階級の有する思想がかえつて批判的であり、それ故に一層真理であり、したがつて悪しき思想の出現こそまさに歓迎すべきものであり得る。それにもかかわらずこのとき、支配階級が思想の危機を叫ぶことが必要になればなるほど、この階級はますます危機に迫つてているのであり、したがつて自己をあらゆる手段をもつて維持することがいよいよ必要となつてゐるのであるから、この階級を代表する思想もまたそれ故にいよいよ独断的となるのである。

独断論は最も多くの場合階級的な意味のものである。しかるに独断論は、まさに独断論として、思想的には無力であるほかない。思想の危機に際会しては、独断論は必然的に最も独断的となざるを得ないから、思想的にはいよいよ無力となり、かくて独断論は思想そのものの立場から他のものへ転化してゆく。最初には、思想に対する思想をもつてすべきであると主張した独断論は、思想の危機が激成し、拡大するに立ち到るや、今は、あらゆる実践的な手段に訴えることとなる。独断論において、理論的なものは実践的なものに必然的に転化する。しかるにこの転化は、この場合、実に理論そのものの否定を意味する。思想の危機が本来階級の危機であるからである。独断論が本質的にはなんら思想その

ものの上に立つのではないからである。このようにして、一定の階級によつて階級的な立場から、実践的に思想の否定が行なわれるに到つて、思想の危機はまさしく思想そのものにとつての危機となる。

我々は思想の危機にあたつて理論的なものが実践的なものに推移してゆくのを見た。しかも同時に我々はそこにおいて理論そのものの否定が実行されているのを知つた。かくのごとき場合においては、理論的意識はもはや單なる理論的意識としてとどまることが出来ない。独断論における理論より実践への転化がまさにそのことを教えるのである。実践を理論から分離することが純粹に

理論的意識を維持する所以であるとする見方は、思想の危機にあつては、なんら現実的な理論的意識であることが出来ぬ。思想の危機にあつては、このような見方こそかえつて理論的意識そのものを死滅させることとなる。それはこのとき、思想そのものにとつてはむしろ「危機の思想」であるのである。ここに私はかかる非現実的な危機の思想として現われている一、二のものを挙げておこう。

そのひとつは形式主義である。形式主義者は考える。理論は理論としていつでも形式的なものである。したがつてそこには階級性などはあり得ない。彼らは階級を超越した理論を求める。しかるに理論は、それが現実的な理論として、現実の社会と連絡をも

ちそれに働きかけ得るものである限り、現在の階級社会ではつねに階級的な性格をもたざるを得ないから、そこで彼らは非現実的な理論を意識的に求めることになる。そして彼らは彼らの理論の非現実性に、普遍妥当性または永遠性などというがごとき美しき札を張りつける。例えば、彼らは、普遍妥当的な真理があるとうことを論理的に証明し得ると称して、——相対主義は自己矛盾に陥る、なぜなら相対主義をいやしくも意味あるように主張し得るためにはこの主張そのものが絶対性をもたねばならず、したがつて少なくともひとつは絶対的な真理がある、という。かくのごとく形式的には、真理の普遍妥当性は証明されることが出来よう。絶対的な真理はある、しかしそれでおしまいだ。その真理が内容

的には何であるかを我々は知ろうと欲しているのである。形式主義は形式を説くことによつて我々の認識を豊富にすることなく、形式に固執することによつてかえつて我々の認識を貧困ならしめる。形式主義は最も多くの場合我々の認識活動を停止せしめることを我々に命ずる。かくしてそれは我々の具体的な理論的意識を満足させることなく、思想の危機に際してはそれは、我々の認識を窮乏ならしめる論理であることによつて、かえつて反動的な役割を演ずる。——他のものは自由主義である。今日、自由主義者は行為の自由と研究の自由とを区別する、そして思想研究の自由は認めるもそれを行ふにおいて実現することはこれを認めることが出来ぬ、と考える。しかるにかかる自由主義は現在の社会にお

いて我々はこれを徹底し得るであろうか。なるほど、危険思想の研究が自由に許されているとする、そこでいまひとりの者がこの思想を研究しているとする、しかし彼はまさに危険思想の研究者なる故をもつて、会社でも、銀行でも傭つてくれず、否、大学においてさえ使つてくれない。研究の自由は彼にとつて貧困の自由を意味する。彼の研究の自由はかたづぱしから彼の行為の自由によつて否定されてゆく。行為の自由を得ようと思えば、彼は研究の自由を否定しなければならぬ。自由主義は階級社会の中では現実的に存在し得ないのである。

思想の危機にあたつては、理論的意識は実践と結びつくことによつてのみ現実的であることが出来る。このとき実践はもとより

単なる理論の否定ではない、それは独断論者のことである。実践は理論にまで高められ、理論は実践にまで深められ、かくて理論と実践との弁証法的統一がなければならぬ。理論と実践との弁証法的統一の上に立つ理論的意識のみが、思想の危機に際して、ただ一つの現実的な理論的意識である。しかるにかくのごとき理論的意識は今や社会的に危機にある階級、すなわち支配階級の中では獲得されることが不可能である。彼らは危機を絶対的な危機として受取らざるを得ないが故に、弁証法的に危機を思惟することが出来ない。この危機を弁証法的に把握し、そこにむしろ未来の発展に対する展望を認め得るものは、未来を約束されているところの新興階級である。

これが思想の危機の理論である。

（『改造』一九二九年一月号）

青空文庫情報

底本：「現代日本思想大系 33」 筑摩書房

1966（昭和41）年5月30日初版発行

1975（昭和50）年5月30日初版第14刷

初出：「改造」

1929（昭和4）年1月号

入力：文子

校正：川山隆

2008年1月23日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

危機における理論的意識

三木清

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>